

## FINANCIAMIENTO DE ESTANCIAS DE INVESTIGACIÓN (TERCERA CONVOCATORIA)

"Las relaciones entre Paraguay y Chile (1973-1977): fuentes diplomáticas y paradiplomáticas", **Museo de la Justicia, Centro de Documentación y Archivos para la Defensa de los Derechos Humanos.**

Ricardo Andrés Pérez Haristoy – llamagp1957@gmail.com

### RESUMEN

La residencia de investigación se propuso reactualizar los estudios históricos acerca de las relaciones entre Paraguay y Chile, a comienzo de la dictadura chilena, para poder observarse desde las relaciones históricas diplomáticas y de sus mutuas posiciones de aislamiento geopolítico, complementando los debates históricos necesarios acerca de los alcances de los valores democráticos y sobre los excesos del autoritarismo regional que se impusieron durante la década de 1970. Desde el análisis de fuentes diplomáticas y paradiplomáticas se puede establecer que este periodo resulta central para el apoyo mutuo de las dictaduras en ambos países, principalmente frente al conflicto ideológico global de la Guerra Fría.

#### OBJETIVOS

- 1.-Reconstruir y analizar los vínculos históricos entre Chile y Paraguay desde la perspectiva de los órganos de seguridad y funcionarios diplomáticos.
- 2.-Investigar el papel de actores estatales y no estatales en la política internacional de ambos países después del golpe de estado del 11 de septiembre de 1973.
- 3.-Ampliar la perspectiva de las relaciones históricas entre ambos países, considerando factores geopolíticos y culturales.
- 4.-Documentar el rol de Paraguay en la Guerra Fría Latinoamericana y su relación con Chile como aliado regional

#### APORTES DE LA INVESTIGACIÓN



**Chile en la Guerra Fría Latinoamericana y su impacto en Paraguay**  
Taller de investigación en Ciencias Políticas

Disertante:  
**Dr. Ricardo Pérez Haristoy**  
Investigador Residente, Conacyt, 2024

Jueves 14 de noviembre  
19:00h  
Aula Magna del Local Histórico Casa Mme. Linch (Yegros esq. Mcal. Estigarribia)

Modalidad presencial

Acceso libre y gratuito

Organizan: Escuela de Ciencias Sociales y Políticas FDCS UNA y la Asociación Naturaleza para la Vida.

www.der.una.py @derechouna1889

#### ACTIVIDADES REALIZADAS

- 1.- Participación en el VIII Seminario Jean Monnet Network Bridge Watch: "Historical Diplomatic Reflections between Chile and Paraguay: Stroessner's Response to the Unidad Popular and the 1973 Coup d'État". 16 de octubre, Asunción.
- 2.-Realización del Taller de Investigación en Ciencias Políticas: "Chile en la Guerra Fría Latinoamericana y su impacto en Paraguay", Escuela de Cs. Sociales y Políticas FDCS Universidad Nacional de Asunción, 14 de noviembre, Asunción.
- 3.-Escritura del texto: "Reflejos históricos diplomáticos entre Chile y Paraguay: Stroessner ante la Unidad Popular y el Golpe de Estado de 1973". Middle Atlantic Review of Latin American Studies (MARLAS).

#### RESULTADOS OBTENIDOS

1. Producción historiográfica de artículo académico sobre las relaciones entre Paraguay y Chile.
2. Fortalecimiento académico de la institución paraguaya patrocinante.
3. Establecimiento de redes culturales.
4. Difusión de la historia del Paraguay en la Guerra Fría del Cono Sur.



#### CONCLUSIÓN

La residencia de investigación puede evaluarse como exitosa en la medida que se cumplieron los objetivos planteados, ampliándose otras actividades relativas al tema central, generando un impacto significativo tanto en público especialista como en estudiantes universitarios.

#### VISIÓN Y PLANES FUTUROS

Mi propuesta de poder seguir explorando otros capítulos de esta misma historia con la proyección de poder escribir un libro y ampliar los estudios del stonismo en relación a Chile.

**"Esta Estancia de Investigación fue cofinanciada por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) con recursos del FEEI"**